
)ЕДИНАЯ РОССИЯ* ВНОВЬ ПРОВЕДЕТ
ПРЕДВАРИТЕЛЬНОЕ ГОЛОСОВАНИЕ.
ТАК ПАРТИЯ ВЛАСТИ ГОТОВИТСЯ
К ПРЕДСТОЯЩИМ ВЫБОРАМ.
ОСЕНЬЮ ЖИТЕЛЯМ МУРАВЛЕНКО
ПРЕДСТОИТ ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ
В ДВУХ ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ КАМПАНИЯХ.

В сентябре состоятся дополнительные вы-
боры депутатов в Городскую Думу шестого со-
зыва. Двое народных избранников – Николай
Фролов и Сергей Войводяну – досрочно сло-
жили свои полномочия. Они представляли ин-
тересы жителей восьмого и четвертого изби-
рательных округов. Единороссы обещают
учесть прошлый опыт и сделать процедуру
еще более открытой.

Предварительное голосование в Мурав-
ленко пройдет 3 июня. Заявления на участие в
мини-выборах подали 12 человек. Это врачи,
нефтяники, педагоги, представители сферы
культуры города – кандидаты как с опытом
участия в такой процедуре, так и новички на
политическом небосклоне. Потенциальные
кандидаты в депутаты на заседании организа-
ционного комитета рассказали о себе и о том,
на каких сферах общественной деятельности
сосредоточат свое внимание в случае их из-
брания в Городскую Думу. Все они внесены в
список участников. «3 июня в городе будут ра-
ботать две счетные комиссии. Сделать выбор в
пользу потенциальных кандидатов в депутаты
смогут жители тех домов, избирательные
участки которых расположены в Доме культу-
ры «Украина» и пятой школе. В бюллетени бу-
дет внесено по шесть фамилий», – отмечает
руководитель Местного исполкома партии
«Единая Россия» Елена Добрянская.

Кандидаты уже могут проводить агита-
ционную кампанию. Одно из обязательных
условий – участие в дебатах. Это отличная воз-
можность отточить мастерство выступления
на публике. Диалог с людьми, подкрепленный
делами, – главное оружие в борьбе за голоса
избирателей. В Муравленко политические
баттлы пройдут 24 и 30 мая. Предварительное
голосование будет проходить по первой моде-
ли проведения. То есть выборщикам не нужно
заранее регистрироваться в партии. Гражда-
не, обладающие активным избирательным
правом на реальных выборах, смогут, предо-
ставив паспорт, получить бюллетень внутри-
партийного голосования. В бланке нужно бу-
дет поставить символ только за одного канди-
дата. Предварительное голосование позволит
выдвинуть самых авторитетных и компетент-
ных людей. Они и смогут принять участие в до-
полнительных выборах в Городскую Думу.

Ирина БУГРИМ

В МУРАВЛЕНКО НАЗВАЛИ
ОБЛАДАТЕЛЕЙ ОКРУЖНОЙ ПРЕМИИ
)СЕМЬЯ ЯМАЛА ( 2018*.
ТОРЖЕСТВЕННАЯ ЦЕРЕМОНИЯ
ЧЕСТВОВАНИЯ ЛАУРЕАТОВ ПРОШЛА
В ДОМЕ КУЛЬТУРЫ )УКРАИНА*.

В номинации «Династия года» лауреатом
стала семья Варлаковых (на фото). Очень тру-
долюбивые и талантливые, спортсмены в не-
скольких поколениях. Воспитали многих при-
зёров различных турниров. Варлаковы пред-
ставят Ямал на Всероссийском конкурсе
«Семья года» в номинации «Хранитель тради-
ций». Юрий Варлаков, выступая с ответным
словом после вручения высокой награды, вы-
разил надежду, что их род будет продолжать-
ся и поддерживать, развивать и приумножать
спортивные традиции семьи.

Семья Пасось из Ноябрьска признана лау-
реатом в номинации «Преодоление». На вру-
чение премии, к сожалению, лично приехать
не смогли. Награду маме и сыну передадут
представители муниципалитета.

В номинации «Опекунская (приёмная)
семья года» лауреатом стала семья Велич-
ко. У них семеро детей. Четверо старших –
уже взрослые, а с родителями сейчас – трое
приемных сыновей. «Счастье, когда есть
возможность дарить любовь детям. Сегодня
получился чудесный праздник. Я с удоволь-
ствием смотрела, какие у нас на Ямале жи-
вут замечательные семьи», – говорит Лилия
Величко.

Чета Шпилевых из посёлка Тазовский ста-
ла лауреатом в номинации «Молодая семья
года». Они не привыкли сидеть на месте. Ак-
тивно участвуют во всех городских мероприя-
тиях. Недавно отметили оловянную свадьбу –

10 лет брака. А самой популярной номинаци-
ей в этом году стала «Многодетная семья го-
да». В оргкомитет поступило 13 заявок от пре-
тендентов. Но победу одержали Зубенко из
Нового Уренгоя. Александр и Анастасия вос-
питывают пятерых детей. Старшему уже 18, а
самой младшей дочке исполнилось 4 года.

Поддержка материнства и детства оста-
ётся национальным приоритетом не только
Ямала, но и всей России. Заместитель губер-
натора округа Татьяна Бучкова и глава горо-
да Александр Подорога вручили победите-
лям сертификаты премии на сумму 250 тысяч
рублей.

Говорят, все счастливые семьи похожи
друг на друга, но, оказывается, в этом сход-
стве столько оттенков радости, счастья и вол-
шебства. И хочется верить – таких достойных
семей на Ямале и в России станет больше.

Ани ГРИГОРЯН
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УСПЕХ
В СВОЁМ ДЕЛЕ

Опыт Константина
Перескокова

«Семья Ямала – 2018»

ВЫБОРЫ-2018

В Муравленко вручили окружную премию
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НАГРАДИЛИ ЛУЧШИХ

КАРТИНА…
НИТЬЮ
Секреты

рукодельниц
Этим летом обновят
15 домов
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КАПРЕМОНТ:
СТАРТ ДАН

ПРОИСШЕСТВИЕ

Предварительное
голосование
В списки участников 
внесены 12 человек

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК № 408 
(Школа № 5, 1 этаж)

� Тимур Каюмов  
� Вусал Назаров
� Елена Кирсанова
� Абдулкерим Шихшаидов
� Руслан Пасиченко
� Марс Заятдинов

ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК № 404 
(Дом культуры «Украина»)

� Гульнара Гильфанова
� Павел Шулежко
� Наталья Черкова
� Денис Чуприна
� Антон Малайко
� Артём Шубин

ВО ВТОРНИК ВЕЧЕРОМ В ДОМЕ № 1 
НА УЛИЦЕ НОВОСЕЛОВ ПРОИЗОШЕЛ ПОЖАР, 
В КОТОРОМ ПОСТРАДАЛИ ДВА ЧЕЛОВЕКА. 
НА ПЕРВОМ ЭТАЖЕ КАПИТАЛЬНОГО ДОМА
ЗАГОРЕЛАСЬ КВАРТИРА. ОЧЕВИДЦЫ ГОВОРЯТ,
ЧТО ПЕРЕД ЭТИМ РАЗДАЛСЯ ВЗРЫВ. 

Пожарные прибыли к месту вызова через
три минуты после сообщения о пожаре. К это-
му времени густой дым заполнил весь подъ-
езд и близлежащие квартиры. Жители покину-
ли свое жильё.  

Андрей Ярин, начальник 6 пожарно-спаса-
тельной части, рассказывает: «По прибытии
наблюдался густой черный дым из окон горя-
щей квартиры. Пожарные подразделения
встретил хозяин квартиры и сообщил, что про-

изошло в квартире. На тушение был подан
ствол. На пожаре работали 9 человек личного
состава и три единицы техники». Спустя 20 ми-
нут возгорание удалось локализовать и ликви-
дировать. Хозяин квартиры, где произошел по-
жар, был госпитализирован с ожогами рук. При
пожаре пострадал еще один человек – со-
трудник аварийно-спасательной службы, он
отравился продуктами горения. 

Максим Тютюнник, начальник управления
по делам ГО и ЧС Администрации города, го-
ворит: «Все жильцы самостоятельно эвакуи-
ровались, но поступила информация, что на
верхних этажах, возможно, есть еще люди.
Спасатели в числе первых пошли на обход, и

один из них надышался продуктами горения и
потерял сознание». Первую помощь постра-
давшему спасателю на месте оказали специа-
лист управления по делам ГО и ЧС Андрей 
Солодянкин, полицейский Анатолий Премель
и начальник караула Марат Мударисов. Се-
годня состояние пострадавших не вызывает
опасения у медицинских работников. 

В результате пожара повреждены покры-
тия стен и потолка, а также личное имуще-
ство. Причина происшествия устанавливается.
По предварительным данным, пожар произо-
шел из-за взрыва газового баллона, который
используется в походных условиях.

Эрнэст БАВШИН

Пожар ликвидировали, пострадавших спасли
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главные темы

17 МАЯ В МНОГОПРОФИЛЬНОМ
ЛИЦЕЕ НА ОЧЕРЕДНОМ ВЫЕЗДНОМ
ЗАСЕДАНИИ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
ГЛАВА ГОРОДА ОТЧИТАЛСЯ О
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ИСПОЛНИТЕЛЬНОЙ
ВЛАСТИ В 2017 ГОДУ.
В ЗАЛЕ МНОГОПРОФИЛЬНОГО
ЛИЦЕЯ - РУКОВОДИТЕЛИ
И РАБОТНИКИ УПРАВЛЕНИЙ,
УЧРЕЖДЕНИЙ, ПРЕДПРИЯТИЙ,
ПРЕДСТАВИТЕЛИ ОБЩЕСТВЕННОСТИ,
ПОЛИТИЧЕСКИХ ПАРТИЙ
И АКТИВНЫЕ ЖИТЕЛИ ГОРОДА.

«Открытость власти в муници-
пальном образовании город Мурав-
ленко строится на доверительном
общении с жителями города и об-
ратной связи. Максимально про-
зрачно мы рассказываем о проде-
ланной работе, принимаем критику и
предложения от населения», – начал
свой доклад Александр Подорога.

Глава города рассказал о реали-
зации государственных, региональ-
ных и муниципальных целевых про-
грамм, направленных на улучшение
качества жизни населения.

БЮДЖЕТD2017
Бюджетная политика является

важнейшим механизмом управле-
ния городом, а сбалансированный
бюджет – основным фактором его
развития. Основные итоги, с которы-
ми город подошел к завершению
2017 года, – увеличение доходной
части, финансирование принятых
обязательств, повышение эффек-
тивности расходов, отсутствие муни-
ципального долга. Александр Подо-
рога отметил, что это результат гра-
мотного подхода к бюджетирова-
нию большого коллектива специа-
листов разных ведомств.

«Бюджет города по доходам за
прошедший год исполнен на 4 181
миллион рублей. Доходы увеличи-
лись на 450 миллионов рублей. Рас-
ходная часть исполнена на 4 120
миллионов рублей. Наибольшая до-
ля расходов бюджета – это образо-
вание и социальная сфера. Удалось
выполнить все принятые обязатель-
ства перед населением, и при этом
изыскать средства не только на те-
кущие расходы, но и на бюджет раз-
вития», – отметил глава города.

ЖИЛИЩНАЯ ПОЛИТИКА
По словам докладчика, в 2017

году проведена серьезная работа
по обеспечению населения жильем.
Так, из аварийного жилищного фон-

да переселено 777 человек. При
поддержке правительства округа
городу Муравленко выделено более
230 миллионов рублей, благодаря
чему 46 семей обеспечены жилыми
помещениями, а 89 семей смогли
приобрести жилье по своему ус-
мотрению, в том числе в других ре-
гионах.

По программе «Молодая семья»
улучшила жилищные условия 81
семья. По программе переселения
из районов Крайнего Севера наблю-
дается положительная динамика:
32 семьи приобрели жилье за пре-
делами Ямала.

«Темпы строительства жилья в
городе не снижаются. В прошедшем
году снесено 24 аварийных дома в
деревянном исполнении. В ныне-
шнем планируется снести 21 дом и
переселить более трехсот человек.
Сегодня жилищный фонд города –
это 383 жилых дома, из них 378
многоквартирных», – сообщил Алек-
сандр Подорога.

БЛАГОУСТРОЙСТВО
Говоря о благоустройстве, глава

города остановился на ключевых со-
ставляющих.

По его словам, успешно реализо-
ваны муниципальные программы по
благоустройству городской среды.

«Основная часть бюджетных ин-
вестиций была направлена на инже-
нерное обеспечение ледового двор-
ца «Авангард», на строительство
объекта «Блок спортивных залов для
проведения 3-го часа физкультуры в
микрорайоне № 12». Проведены ин-
женерно-геодезические и геологи-
ческие изыскания по вновь созда-
ваемым объектам социальной ин-
фраструктуры. Это «Средняя обще-
образовательная школа» на пятьсот
мест в микрорайоне Молодежном и
«Универсальная спортивная пло-
щадка» в микрорайоне Юбилейном.

Благоустраивались и озеленя-
лись городские районы, проводился
ремонт дорог и внутриквартальных
проездов. Наибольшие расходы бы-
ли направлены на ремонт автодоро-
ги улицы Украинских Строителей с
организацией двухстороннего дви-
жения. Проведен капитальный ре-
монт перекрестка улиц Ленина –
Муравленко», – рассказал глава го-
рода.

Отметим, что решения, каким об-
разом благоустраивать дворы и го-
родские улицы, принимаются теперь

только с участием жителей города.
Региональный проект «Живём на
Севере» стал точкой приложения
сил всех неравнодушных муравлен-
ковцев.

А градостроительная политика,
проводимая управлением архитек-
туры, в полной мере соответствует
современным требованиям проекта
«Комфортная городская среда»
всероссийского уровня. Наш город
признан победителем региональ-
ного этапа Всероссийского конкур-
са лучших муниципальных практик
в номинации «Градостроительная
политика».

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
На учете в управлении социаль-

ной защиты сегодня состоит более
десяти тысяч человек. Число граж-
дан из льготных категорий увеличи-
вается. Меры поддержки значи-
тельные – в целом их 97, региональ-
ного и федерального уровней. В
2017 году все социальные гарантии
сохранены в полном объеме.

Рождаемость в Муравленко пре-
высила смертность более чем в два
с половиной раза. «Количество мно-
годетных семей возрастает – сегод-
ня их уже 550. Однако за последние
два года наметилась тенденция
снижения материального благопо-
лучия многодетных семей. Более по-
ловины из них относятся к категории
«малоимущих», – подчеркнул руко-
водитель.

В городе проживают 839 чело-
век с ограниченными возможностя-
ми здоровья, из них 126 – это дети
особой заботы. В учреждениях ве-
дется большая работа по оздоров-
лению детей особой заботы. Поэтап-
но реализуются мероприятия с
целью приспособления объектов к
нуждам инвалидов.

ОБРАЗОВАНИЕ
Значимое событие, которое жда-

ли, – в 2017 году введен в эксплуа-
тацию образовательный комплекс
прогимназия «Эврика» на 120 до-
школьных и 200 школьных мест. По
многократным просьбам родителей
дополнительно было создано еще
43 места для дошколят.

Внедрение федеральных госу-
дарственных образовательных стан-
дартов и реализация задач проекта
«Школа ступеней» позволили соз-
дать в школах города образователь-
ную среду, сообразную возрасту и
потребностям ребёнка.

В школах и детских садах обу-
чаются и воспитываются восемьдесят
пять детей особой заботы, а также че-
тыреста пятьдесят детей с ограничен-
ными возможностями здоровья.

Значимым событием для детей и
взрослых, по словам Александра
Подороги, стал городской сетевой
проект патриотического воспитания
«Во славу Отечества» и окружной
проект «ЮнАрктика». Учащиеся

восьмых классов, педагоги, родите-
ли сплотились в единую большую
команду. В течение всего года они
демонстрировали свои знания исто-
рии, географии, строевой подготов-
ки, буквально впитывали в себя при-
меры мужества и отваги героев раз-
ных лет. В региональном проекте
«ЮнАрктика» команда города Му-
равленко заняла первое место.

КУЛЬТУРА
Приоритетные направления дея-

тельности учреждений культуры –
выявление и поддержка молодых
дарований, развитие платной дея-
тельности, создание условий для
творческой самореализации жите-
лей города всех возрастов. Помимо
этого, Александр Подорога отметил,

что работники культуры ставят пе-
ред собой и четкие производствен-
ные задачи. Это брендирование уч-
реждений, событий, создание имид-
жевых проектов, пополнение резер-
ва управленческих кадров, ревизия
творческих коллективов, привлече-
ние молодых специалистов.

Стабильно удерживается высо-
кая планка показателей участия в
творческих конкурсах и конкурсах
профессионального мастерства. Бо-
лее 700 воспитанников учреждений
культуры стали победителями в
творческих конкурсах самого высо-
кого уровня. Детская школа
искусств вошла в состав «100 луч-
ших организаций дополнительного
образования детей России».

Четверо учащихся школы искусств
стали стипендиатами губернатора
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га. Возможно, мало кто задумывался
над статистикой, но для жителей го-
рода организовано 430 культурно-
массовых мероприятий.

За пределами города Муравленко
отдохнули более 500 детей и под-
ростков, в городе оздоровились и по-
трудились почти 5 000 человек. Пока-
затели по отдыху и оздоровлению сох-
ранены не ниже уровня 2016 года.

Творческая молодежь отлично
проявила себя в окружном конкурсе
«Доброволец Ямала», побеждала в
региональных играх КВН, отмечена
премией губернатора Ямало-Ненец-
кого автономного округа «За вклад
в реализацию государственной мо-
лодежной политики».

В минувшем году молодые акти-
висты успешно участвовали в кон-
курсах грантовой поддержки.
Проект «ROST – Во славу Отече-
ства!» стал победителем в конкурсе
Фонда президентских грантов и
реализуется Молодежным советом
при главе города.

ФИЗИЧЕСКАЯ КУЛЬТУРА
И СПОРТ

Более 11 000 муравленковцев
отдают предпочтение регулярным
занятиям спортом.

Продолжается освоение физ-
культурно-спортивного комплекса
«Готов к труду и обороне». Желание
испытать себя изъявили более полу-
тора тысяч человек. Активно уча-
ствуют воспитанники и учащиеся об-
разовательных учреждений. Норма-
тивы на знак отличия выполнили
310 человек.

АКЦЕНТЫ

В 2017-м по итогам комплексной оценки
показателей эффективности деятельности
органов местного самоуправления Муравленко
признан победителем в своей группе городов.
За наилучшие значения показателей деятельности
органов местного самоуправления
городу Муравленко ежегодно предоставляется
окружной грант в размере пяти миллионов рублей.
Средства направляются на социальные
и коммунальные нужды муниципалитета.

,,
Значимым событием стало открытие прогимназии «Эврика»Темпы строительства жилья в городе не снижаются

У Муравленко есть запас прочности
Депутаты приняли отчёт главы города



В 2017 году Центр спорта «Му-
равленко» и Детско-юношеская
спортивная школа вошли в перечень
«100 лучших организаций дополни-
тельного образования детей России».

Управлением физкультуры и
спорта организовано и проведено
285 спортивных мероприятий, в ко-
торых приняли участие почти 17 000
человек.

ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБЪЕДИНЕНИЯ
«Важная и актуальная задача

современного развития общества –
решение вопросов местного значе-
ния путем диалога и партнерства
между органами местного само-
управления и общественными струк-
турами. В минувшем году количество
общественных объединений в городе
выросло до 72. Социально ориенти-
рованным некоммерческим органи-
зациям предоставляется финансовая

поддержка на реализацию социаль-
но значимых проектов», – сообщил до-
кладчик, отмечая важность взаимо-
действия власти и общественности.

Получил дальнейшее развитие
диалог органов местного само-
управления с общественным секто-
ром города в рамках деятельности
Общественной палаты. Работа Об-
щественной палаты строится по
принципу оперативного реагирова-
ния на потребности муниципального
образования.

Знаковым событием прошедше-
го года стало проведение выездно-
го заседания комитета по делам на-
циональностей Государственной
Думы Российской Федерации.

Активно развивающимся сег-
ментом гражданского общества
является Консультативный совет по
этноконфессиональной политике
при Администрации города.

ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО
Развитие малого и среднего биз-

неса, повышение инвестиционной
привлекательности являются одни-
ми из важнейших стратегических
приоритетов экономического разви-
тия города Муравленко. Поступле-
ния в городской бюджет налогов от
деятельности субъектов малого и
среднего предпринимательства со-
ставили почти 123 миллиона рублей.

По словам Александра Подороги,
Администрацией города совместно
с Фондом поддержки субъектов ма-
лого и среднего предприниматель-
ства и развития города Муравленко
в 2017 году предоставлено три гран-
та начинающим малым предприяти-
ям на создание собственного дела.
Всего на финансовую поддержку

малого и среднего предпринима-
тельства в минувшем году направле-
но три миллиона рублей.

Подводя итог, глава обратил
внимание слушателей на единство в
достижении целей в 2017 году. По
его мнению, задачи, с которыми уда-
лось справиться исполнительной
власти, решены благодаря постоян-
ному диалогу и совместной работе
жителей нашего города, депутат-
ского корпуса, руководителей пред-
приятий, учреждений, общественных
организаций и населения.

«В 2018 году работа предстоит
не менее сложная, чем в прошед-
шем. У нас еще много трудностей и
проблем. Но мы рассматриваем их
не как неразрешимые задачи, а как
новые возможности. Будет продол-

жен комплекс мероприятий по по-
ступательному развитию города.

Время показало, что у Мурав-
ленко большой запас прочности. И
чтобы реализовать его в полной ме-
ре, необходимы общие усилия. Вме-
сте мы решим задачи, поставленные
президентом Российской Федера-
ции, руководством округа.

Я рассчитываю на поддержку
каждого из вас. Мы всегда ставили
перед собой задачи, которые слож-
но решать. Уверен, что опыт и жела-
ние достичь высоких результатов –
гарантированная основа общего ус-
пеха», – завершил доклад Алек-
сандр Подорога.

Депутаты единогласным реше-
нием приняли отчет главы города.
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ПОСЛЕ ДОКЛАДА ИЗ ЗАЛА
ПРОЗВУЧАЛИ ВОПРОСЫ,
НА КОТОРЫЕ ГЛАВА ГОРОДА
АЛЕКСАНДР ПОДОРОГА
ОТВЕТИЛ ПРЯМО И ОТКРЫТО.

– Моя семья получила кварти-
ру в одной из новостроек на ули-
це Энтузиастов. Оказалось, что в
комнате из трех розеток две не
работают. В доме не действует
вентиляция, в стыках стен – щели.
Чем руководствуется комиссия,
которая принимает новостройки?
Можно ли усилить контроль за
строителями: проверять весь
конструктив и системы дома?

– О проблеме знаем и активно
работаем с подрядчиками, они за-
мечания устраняют. Местность там
болотистая, потому и происходит
подтопление домов. В этом году
осушим близлежащую территорию.
Приведем подвалы в порядок. О ра-
боте муниципальной комиссии – по
действующему законодательству
она не вела строительный и техно-
логический контроль. Оценка была
только визуальной. Повторяю – по
действующему законодательству.
Обои наклеены, линолеум лежит? А
что под ними – муниципальная ко-
миссия исследовать не обязана.
Тем не менее согласен абсолютно
со всем, о чем вы сейчас говорите.
Поэтому с 2018 года мы взяли над-
зор за строительством жилья на се-
бя: от выделения земельного участ-
ка и возведения фундамента до
окончательной отделки. Буквально
кирпичи все пропускаем через ла-
бораторию. И оставляем за собой

право остановить работы, отозвать
подрядчика, если нас что-либо не
устраивает. Теперь это наша зона
ответственности.

– В последнее время сетевики
очень активно заходят в город и
вытесняют индивидуальных пред-
принимателей. Некоторые про-
сто прекращают свою деятель-
ность. На ваш взгляд, в каких
сферах могли бы развиваться
муравленковские бизнесмены,
чтобы удержаться на плаву? И
будет ли им оказана какая-то
поддержка?

– В 2011 году принята стратегия
развития Муравленко на 10 лет.
Стратегические прогнозы стали ре-
альностью – в городе появились се-
тевые магазины. Перечитайте стра-
тегию, и вы убедитесь, что многие
планы уже реализованы. Самое ин-
тересное – сетевики заходили в наш
город, не строив для себя зданий и
магазинов. Торговые площади им
предоставили как раз наши пред-
приниматели. И только позже в го-
род пришла крупная компания, кото-
рая изъявила желание построить
свой магазин. Предложение для го-
рода было интересным – мы получи-
ли в бюджет финансовое поступле-
ние. Отмечу, что малый бизнес мо-
жет участвовать во всех сферах жиз-
недеятельности города. Предприни-
матели могут реализовать свои воз-
можности в организации художе-
ственно-танцевальных кружков,
клубных учреждений, работать в
сфере социальной защиты. Но помо-
гать малому и среднему бизнесу
лишь ради самого бизнеса или полу-

чения им выгоды мы не будем. Мы
поддержим тех, кто заинтересован в
развитии и процветании города, улуч-
шении качества жизни его жителей.

– Два крупнейших актива
«Газпром нефти» – «Ноябрьск-
нефтегаз» и «Газпромнефть-
Муравленко» – вскоре станут
единым предприятием. Чем, по
вашему мнению, это грозит го-
роду?

– Ничем. Компания «Газпром
нефть» осуществляет свою полити-
ку. Процессы градообразующего
предприятия вне всякого сомнения
имеют весьма опосредованное
влияние на каждого жителя города.
Для работников предприятия от-
крываются определенные возмож-
ности, к примеру, в трудоустройстве
в границах территорий присутствия
компании. Всё решается с индиви-
дуальным подходом. История горо-
да Муравленко на этом не заканчи-
вается. Бюджет нашего города в
ближайшие годы будет иметь тен-
денцию только к росту. Мы продол-
жим строительство жилья и соци-
альных объектов. Поводов для па-
ники и распространения недосто-
верной информации нет.

– Взаимодействие с такими
федеральными структурами,
как, например, Роспотребнадзор
даже для нас, представителей
СМИ, стало весьма проблема-
тичным. Чтобы получить ответ
на вопрос или разобраться в ка-
кой-то ситуации, необходимо от-
правлять письмо в Салехард, за-
тем ждать, когда ответ отпишут

в Ноябрьск, из Ноябрьска в Му-
равленко, потом нам. Пока до-
ждешься ответа, засомневаешь-
ся в том, что тебе вообще хотят
помочь. Даже исследований ка-
чества хлеба здесь не проводят,
только в Ноябрьске, и стоит это
дорого! Жители города практи-
чески остались без защиты от
недобросовестных предприни-
мателей. Можете ли вы как гла-
ва города что-то предпринять
для улучшения ситуации?

– Решения, которые принимают-
ся по ликвидации и сокращению от-
делов надзорных органов в муници-
пальном образовании, где живут 35
тысяч человек, вызывают, конечно,
определенное опасение. Но другого
выхода, кроме как активной обще-
ственной инициативы, я здесь не ви-
жу. Необходимо обращать на про-
блему внимание соответствующих
структур. Обращаться с заявления-
ми в правоохранительные и надзор-
ные органы. Готов помогать, осо-
бенно людям с активной граждан-
ской позицией.

– Проблемы междугородних
перевозок, в частности, между
Муравленко и Ноябрьском жи-
тели города на «Открытых диа-
логах» озвучивали не раз. Судя
по отзывам, качество предо-
ставления этих услуг оставляет
желать лучшего. В том числе и в
плане безопасности. Вы обеща-
ли держать этот вопрос на кон-
троле и решить его с помощью
окружного департамента тран-
спорта и дорожного хозяйства.
На какой стадии его решение?

– Пока междугородние пере-
возки, которые находятся в веде-
нии не муниципальных структур, к
сожалению, не претерпели измене-
ний к лучшему. Возможно, это свя-
зано с тем, что торги на заключе-
ние договора с новым подрядчи-
ком еще не состоялись. Но время,
которое мы отвели для решения
этой проблемы, понемногу исте-
кает. У нас есть два варианта вы-
хода из сложившейся ситуации:
взять на себя контрольные функ-
ции либо закупить собственные ав-
тобусы. На самом деле, хотелось
бы достичь взаимопонимания с на-
шими соседями, чтобы и те, кто не-
посредственно занимается пере-
возками, и те, кто осуществляет за
ними контроль, выполняли свои
обязанности качественно и с пол-
ной ответственностью.

– Рынок жилья в нашем горо-
де стоит. Квартиры не продают-
ся. Планирует ли муниципалитет
оказывать жителям помощь в
виде скупки жилья?

– При поддержке правительства
Ямало-Ненецкого автономного окру-
га городу Муравленко в 2017 году
выделено более 230 миллионов
рублей, благодаря чему 46 семей
обеспечены жилыми помещениями,
а 89 семей смогли приобрести
жилье на вторичном рынке. В этом
году мы получили дополнительно к
бюджету еще 100 миллионов руб-
лей, которые будут направлены на
выкуп ветхого аварийного жилья.
Мы намерены выкупать квадратные
метры для переселения людей по
социальному найму.

Поддержат активных и инициативных
ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

Сетевой проект «Во славу Отечества» сплотил учащихся
8-х классов, педагогов, родителей в единую большую команду

Нормативы ГТО выполнили 310 человек, среди них – 75-летняя Нелла Носкова

Алексей СМИРНОВ. Фото из архива «НГ»



МУРАВЛЕНКО С РАБОЧИМ
ВИЗИТОМ ПОСЕТИЛА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГУБЕРНАТОРА
ОКРУГА ТАТЬЯНА БУЧКОВА.
ОНА ПОБЫВАЛА НА НЕСКОЛЬКИХ
ОБЪЕКТАХ СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЫ,
ОЗНАКОМИЛАСЬ С ПРОЕКТАМИ,
КОТОРЫЕ УСПЕШНО
РЕАЛИЗУЮТСЯ В МУРАВЛЕНКО,
И УНИКАЛЬНЫМ ОБОРУДОВАНИЕМ
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
И ВОСПИТАННИКОВ ДЕТСКИХ
САДОВ.

Татьяну Бучкову встречают во
второй школе. Знакомство с учреж-
дением начинается с небольшой
экскурсии. Это современная школа,
которая стремительно развивается.
Педагогический коллектив шагает в
ногу со временем, конечно же, вме-
сте со школьниками. К примеру,
взять образовательную среду «Экс-
периментУМ» в такой науке, как фи-
зика. Всё оборудование было приоб-
ретено благодаря грантовой под-
держке в результате участия в кон-
курсе инновационных проектов. Эти
экспонаты доступны каждому
школьнику не только на уроках, но и
на перемене, можно изучать различ-
ные явления природы, понять, что та-
кое магнитное поле или как действу-
ет закон Архимеда. Педагоги демон-
стрируют ещё одно уникальное обо-
рудование – ГИА-лабораторию, где
могут заниматься не только ученики
второй школы. Наталья Круч, заме-
ститель директора по учебно-воспи-
тательной работе школы № 2, пояс-
няет: «Поскольку наша школа явля-
ется базовой для проведения ГИА,
это оборудование позволило нам
укомплектовать два кабинета в этом
году, чтобы все дети города могли
заниматься в одинаковых условиях».

Заместитель губернатора убеди-
лась и в том, какое большое внима-
ние уделяется патриотическому вос-
питанию школьников. Далее, приняв
участие в семинаре-практикуме,
вместе с небольшой делегацией она
отправилась в детский сад «Дель-
фин». Здесь ее ознакомили с осна-
щением логопедического кабинета,
бассейна, физиоблока, спортзала.
Благодаря окружной программе
«Доступная среда» детский сад за-
купил необходимое оборудование
для комфортного пребывания детей
особой заботы. Поэтому многие ка-
бинеты оснащены по последнему
слову техники.

Затем Татьяна Бучкова посетила
Центральную городскую библиоте-
ку. Здесь работают молодые, креа-
тивные, без преувеличения – лучшие
библиотекари Ямала. За последние
несколько лет они дважды станови-

лись победителями окружного кон-
курса. И не собираются останавли-
ваться на достигнутом. К примеру,
один из генераторов идей – Иван
Гапчук – готовится к всероссийско-
му конкурсу. Свой уникальный
проект он представит осенью в
Санкт-Петербурге.

Сегодня библиотека объединяет
несколько поколений: детей, моло-
дёжь и людей пожилого возраста.
Лариса Мирошниченко, читатель, го-
ворит: «В Муравленко живет много
пенсионеров, мы любим наш город и

округ за внимательное отношение к
нам со стороны руководства. Вот
поэтому и не уезжаем отсюда».

Заместителю губернатора пред-
ставили проект новой библиотеки,
уже выделено здание, где она будет
размещаться. Скоро работники биб-
лиотечной системы смогут вопло-

тить свои самые амбициозные идеи.
В Центре патриотического воспи-

тания Татьяна Бучкова посетила му-
зей памяти. Здесь представлены экс-
понаты, привезённые с мест раско-

пок поисковым отрядом «Искра». Не-
давно экспозиция пополнилась но-
выми находками. В середине мая
поисковики вернулись из очередной
экспедиции. Впечатлениями поде-
лился командир отряда Станислав
Петров: «Это экспонаты, которые бы-
ли подняты с первого блиндажа. Ре-
бята с помощью металлоискателя
нашли гильзу, она здесь представле-
на. Потом была найдена каска, и мы
поняли, что попали в сам окоп, где
когда-то находились солдаты. В ходе
раскопок были обнаружены останки
13 солдат».

Татьяне Бучковой также пред-
ставили проект «ROST – Во славу
Отечества!» Его участниками стали
юнармейцы города. Это один из тех
проектов, который будет развивать-
ся и совершенствоваться, еще боль-
ше привлекая внимание молодёжи.
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Успешные проекты
представили заместителю губернатора Татьяне Бучковой

В МУРАВЛЕНКО СОСТОЯЛСЯ
ГОРОДСКОЙ ФЕСТИВАЛЬ
.СЕМЬЯ МУРАВЛЕНКО - 2018/,
УЧАСТНИКИ КОТОРОГО
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ
ТВОРЧЕСКИЕ СПОСОБНОСТИ,
А ТАКЖЕ ПОДЕЛИЛИСЬ РЕЦЕПТАМИ
СЧАСТЬЯ И ЛЮБИМЫХ БЛЮД.

В этом году свои таланты пред-
ставили семь семей. Творческое
состязание проходило в четыре
конкурсных этапа. Открыли фести-
валь презентацией команд – дома
они подготовили визитные карточ-
ки. За несколько минут участникам
предстояло рассказать историю
своей семьи, познакомить зрителей
с традициями и особенностями се-
мейного уклада. Следующий кон-
курс – творческий. Каждая коман-
да постаралась выразить свою ин-
дивидуальность, выступали участ-
ники ярко и артистично. Семья Ви-
денеевых-Йовко подошла к зада-
нию с юмором и создала сказку на
новый лад.

Владимир и Татьяна принять
участие в конкурсе решили сразу.
Семья активная, поэтому не разду-
мывая вступили в творческий баттл:
«Стать участниками фестиваля нам
предложили в детском саду, мы не
стали отказываться, потому что у
нас большая и дружная семья, и я, и
муж восприняли идею с удоволь-
ствием, так же, как и дети».

В этом году в фестиваль добави-
ли новый этап – конкурс детской мо-
ды «Смелый портняжка». По его
условию сделать костюмы нужно из

подручных материалов. Получилось
креативно и оригинально. В ход по-
шли строительные материалы, поро-
лон, тонировочная плёнка и даже
резиновые перчатки! Нюдуралиевы,
к примеру, нарядили своих детей в
костюмы из одноразовой пластико-
вой посуды. А ещё с удовольствием
поделились секретом своего семей-
ного счастья. Считают, что оно за-

ключается в уважении друг к другу и
взаимной любви.

А завершил фестиваль кулинар-
ный конкурс. Ароматы приготовлен-

ных блюд витали по всему концерт-
ному залу. Семейные шедевры полу-
чились настолько изысканными и ап-
петитными, что жюри было невероят-
но сложно определиться с выбором
лучшего блюда... Судейству предста-
вили торт, шашлык с пылу с жару,
пельмени, фаршированную рыбу, су-
ши и пироги. А пока жюри с аппети-
том подводило итоги, по сцене лета-

ли волшебные мыльные пузыри.
В этот вечер аплодисменты в

зрительном зале не умолкали. Бо-
лельщики скандировали слоганы,
поддерживая участников. И конкур-
санты отлично справились с инте-
ресными заданиями. Каждая семья
стала победительницей в своей но-
минации. Все участники награжде-
ны дипломами и подарками.

Творческий семейный баттл
Участники поделились секретами счастья
ФЕСТИВАЛЬ

ШИНОВЫ – «Здоровая семья – крепкая семья»
ЛАЗОВСКИЕ – «Семья – источник вдохновения»
ВИДЕНЕЕВЫRЙОВКО – «Семья талантами богата»
МУШТАЕВЫ – «Радуга семейных талантов»
КОВАЛЁВЫ – «Молоды и счастливы вместе»
ПОЛИКАРПОВЫ – «Семейные династии –

хранители традиции»
НЮДУРАЛИЕВЫ – «Семейная гармония»

Татьяне Бучковой также представили проект
«ROST – Во славу Отечества». Его участниками
стали юнармейцы города. Это один из тех проектов,
который будет развиваться и совершенствоваться,
еще больше привлекая внимание молодёжи.

Знакомство со второй школой началось с небольшой экскурсииH Командир поискового отряда «Искра» Станислав Петров
демонстрирует экспонаты, привезённые с мест раскопок

H

Татьяна БОЙКО

Семья Виденеевых-Йовко представила сказку на новый ладH

Оксана ШОСТАК. Фото на полосе Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ



В ГОРОДЕ СТАРТОВАЛА ПОРА
КАПИТАЛЬНЫХ РЕМОНТОВ ДОМОВ,
ПРОГРАММА КОТОРЫХ
В ЭТОМ ГОДУ МАСШТАБНА
КАК НИКОГДА. НА 14 ДОМАХ
ЗАПЛАНИРОВАН РЕМОНТ КРОВЕЛЬ,
У 11 БУДЕТ ОБНОВЛЕН ФАСАД,
А В ШЕСТИ ПОЛНОСТЬЮ ЗАМЕНЕНЫ
СИСТЕМЫ ТЕПЛОВОДОСНАБЖЕНИЯ
И КАНАЛИЗАЦИИ. НА ОБЪЕКТАХ
ПРЕДСТОИТ РАБОТАТЬ ПЯТИ
ПОДРЯДНЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ,
СРЕДИ КОТОРЫХ ДВЕ ,
МЕСТНЫЕ, ТРИ , ИНОГОРОДНИЕ.

МЕТЕОЗАВИСИМОСТЬ
– В этом году конкурсный отбор

подрядных организаций специально
проведен заранее. На сегодняшний
день уже заключены контракты и
подписаны договоры со всеми под-
рядчиками, – рассказал первый за-
меститель главы Администрации го-
рода Андрей Лукьянов. – Сейчас
идет подготовительный период –
закупаются материалы, приезжает
персонал, обустраиваются рабочие
места. График окончания ремонта
кровель этим летом перенесен на
конец июля. До 10 августа должен
быть закончен ремонт сетей.

Согласно графику проведения
ремонтов, с 1 июня на всех 15 домах
работы должны начаться, но неко-
торые подрядчики приступили к
объектам уже в мае. На севере мно-
гое зависит от погоды. Как подчерк-

нул Михаил Осипенко, заместитель
начальника Управления коммуналь-
ного заказа по строительству и ка-
питальному ремонту, перед подряд-
чиками в этом году поставлены
жесткие сроки окончания работ.

– Исходя из многолетнего опыта,
самый теплый период в нашем горо-
де: конец июня – начало июля. За
это время мы должны успеть про-
вести все работы по кровлям и фа-
садам во избежание затопления
дождями. Рабочим предстоит вы-
полнить не только ремонт кровель,
систем тепловодоснабжения и во-
доотведения, но также утеплить

швы фасадов, покрасить их. Совсем
скоро жители города увидят, каки-
ми яркими и красивыми станут наши
дома, – заверил журналистов Ми-
хаил Александрович.

ЕСЛИ ДОЖДЬ Z ПОД ШАТЁР!
Муравленковскому подрядчику

ООО «Север» предстоит отремонти-
ровать кровли и фасады домов на
70 лет Октября, 30, и Муравленко,
13. Рабочие уже приступили к рабо-
те на первом объекте – зачищают
фасад от старой краски. Затем за-
герметизируют швы – сначала пе-
ной, потом утеплителем и мастикой,

загрунтуют и покрасят фасад. Один
из серьезных этапов – ремонт кров-
ли, работа здесь всегда зависит от
погодных условий. Как тут не вспом-
нить печальный опыт прошлого го-
да, когда ноябрьский подрядчик
ООО «Северстрой» производил ре-
монтные работы на крыше дома на
улице Губкина во время дождей со
всеми вытекающими в буквальном и
переносном смысле последствиями.
Наверняка жители подлежащих
капремонту домов поневоле опа-
саются: не повторится ли история?

– Мы полностью готовы, – заве-
рил нас главный инженер ООО «Се-
вер» Руслан Антонюк. – В муници-
пальном контракте на случай осад-
ков предусмотрено, что кровельные
работы будут производиться по
участкам. Это значит, мы не будем
полностью вскрывать всю кровлю, а
сделаем это поэтапно, над каждым
подъездом. В случае выпадения
осадков вскрытый участок кровли
укроем тентом, создав подобие шат-
ра. Под ним рабочие спокойно смогут
укладывать асфальт и производить
устройство новой рулонной кровли.

ПОД ОСОБЫМ КОНТРОЛЕМ
Согласно подписанным муници-

пальным контрактам, к 10 августа
работы на всех 15 домах должны
быть выполнены. В этом году дея-
тельность подрядных организаций
будет ежедневно контролироваться
Фондом капитального ремонта,
Администрацией города и Управле-
нием коммунального заказа.

– Безусловно, мы учтем опыт
прошлого года. Главное, чтобы под-
рядчик правильно рассчитал свои
силы. Если технически грамотно по-
дойти к организации работ, сроки их
выполнения абсолютно реальны, –
подытожил Андрей Лукьянов.

Все пять подрядчиков прошли
предварительный отбор по двухсту-
пенчатой системе. На первой ступени
он производился Фондом капиталь-
ного ремонта, и только после этого
компании смогли уже непосред-
ственно участвовать в аукционах, ко-
торые проводят муниципалитеты.

– С местными ООО «Ленар» и
ООО «Север» мы уже работали. За-
мечания они устраняют, и проблем с
ними мы не предвидим, – поделился
Андрей Лукьянов. – Тюменский под-
рядчик не имеет опыта проведения
капитальных ремонтов домов, но в
прошлом году выполнял капиталь-
ный ремонт пищеблока в детском
саду «Снежинка».

А вот с ноябрьскими подрядчи-
ками работать предстоит впервые.

– Первого июля можно уже бу-
дет понять, успевает подрядчик или
срывает сроки, – считает Андрей
Лукьянов. – Самое кардинальное
решение, которое будем принимать
в случае неудовлетворительного ре-
зультата, – останавливать работы,
если дом сможет перезимовать, и
расторгать договор. Капремонт
объекта в этом случае будет пере-
несен на следующий год, как случи-
лось в прошлом году с домами № 9
и № 13 на улице Муравленко.
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Масштабный капремонт
В Муравленко летом обновят 15 жилых домов

Юлия СИДАРЮК. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

Как скоро капитальный ремонт придет в дом, напрямую за-
висит от уровня платежной дисциплины собственников. Прави-
тельство ЯНАО продолжает практику поощрения добросовест-
ных плательщиков взносов на капитальный ремонт. Дома с вы-
сокой платёжной дисциплиной, не имеющие задолженности по
уплате взносов на капремонт и в нём нуждающиеся, будут отре-
монтированы раньше утверждённого графика.

Одним из трех домов на Ямале, получившим поощрение, стал
дом № 75 на улице Ленина в Муравленко, который вошел в чис-
ло 15 домов, подлежащих капремонту этим летом.

Сегодня в округе 100 % показатель собираемости взносов на
капремонт имеют 166 домов. Высокий процент позволяет нако-
пить достаточную сумму раньше срока, установленного регио-
нальной программой.

В домах на улице Ленина, 67, и на улице 70 лет Октября, 30, подрядчики уже приступили к работеD

КСТАТИ



0 МОЙ ДЕДУШКА ВАСИЛИЙ
ТКАЧЁВ ПРОШЕЛ ВСЮ ВОЙНУ
В ПАНФИЛОВСКОЙ ДИВИЗИИ,
0 РАССКАЗЫВАЕТ ЕЛЕНА
ТКАЧЁВА. 0 ПРИЗВАЛИ ЕГО В
1941/М, ВЕРНУЛСЯ ОН ДОМОЙ
ЖИВЫМ И ЗДОРОВЫМ В
1945/М. К СОЖАЛЕНИЮ, Я
МАЛО ЧТО ЗНАЮ О ТОМ, ЧТО
С НИМ ПРОИСХОДИЛО НА
ВОЙНЕ, КАКИЕ ТРУДНОСТИ
ПРИХОДИЛОСЬ ЕМУ
ИСПЫТАТЬ. ОН УМЕР В
ВОЗРАСТЕ 78 ЛЕТ. СВИДЕ/
ТЕЛЬСТВОМ ЕГО БОЕВОГО
ПУТИ ЯВЛЯЮТСЯ ФОТОГРА/
ФИИ ТОЙ ПОРЫ, ЧТО/ТО
МОЖНО ПОЧЕРПНУТЬ ИЗ
ВОСПОМИНАНИЙ НАШИХ
РОДНЫХ, И, КОНЕЧНО,
ПОДВИГИ ПАНФИЛОВЦЕВ
ЗАПЕЧАТЛЕНЫ НА СТРАНИ/
ЦАХ ИСТОРИИ СТРАНЫ.

ННААЗЗВВААННННААЯЯ  ВВ  ЧЧЕЕССТТЬЬ  ККООММААННДДИИРРАА

12 июля 1941 года по приказу
правительства в Алма-Ате началось
формирование будущей знаменитой
дивизии. В течение месяца она по-
полнялась командами призывников
из разных районов Казахстана и
Киргизии. Дивизия состояла из трех
стрелковых полков, артиллерийско-
го полка, батальона связи, отдель-
ного саперного батальона, отдель-
ной автороты, медсанбата, отдель-
ной разведывательной мотострел-
ковой роты, полевого хлебозавода,
полевой почтовой связи. Формиро-
вал и возглавил дивизию военный
комиссар Киргизии генерал-майор
И. В. Панфилов. 

– За всю историю существования
Вооруженных сил Советского Союза
только две дивизии были названы в
честь своих командиров. В граждан-
скую войну это была Чапаевская ди-
визия, во время Великой Отече-
ственной – 8-я гвардейская стрел-
ковая дивизия имени Ивана Ва-
сильевича Панфилова, в которой и
воевал мой дед Василий Федотович
Ткачёв, в 19-м гвардейском стрел-
ковом полку, – с гордостью поясня-
ет внучка героя. – Он ушел на фронт,
когда ему было 26 лет.

ББИИТТВВАА  ППООДД  ММООССККВВООЙЙ

В октябре 1941-го дивизия была
переброшена под Москву. Она заня-
ла оборону на рубеже 10–12 киломе-
тров западнее Волоколамска – про-
тяженностью более 44 километров. 

– 15 октября 1941 года дивизия
приняла свой первый бой. Во время

этой битвы дед получил контузию, –
говорит Елена Ткачёва. – По расска-
зам моего отца, сына Василия Тка-
чёва, дед чудом уцелел, а на глазах
гибли его боевые товарищи… За
стойкость, отвагу, дисциплину и ор-
ганизованность личного состава в
битве под Москвой дивизия была
преобразована в гвардейскую. 23
ноября того же года ей было при-
своено имя Ивана Васильевича
Панфилова, погибшего за пять дней
до этого в бою. Дед рассказывал,
как стал свидетелем гибели коман-
дира – тот не прятался от пуль. В
сражении у разъезда Дубосеково
панфиловцы остановили наступле-
ние фашистских танков на столицу
страны. Именно им принадлежат
слова: «Отступать некуда, позади –
Москва!».

Василий Ткачёв обеспечивал
связь между подразделениями ди-
визии. За организацию бесперебой-
ной связи во время боевых действий
ему было присвоено звание гвардии
капитана. Василий Ткачёв имеет та-
кие  награды, как медали «За отва-
гу», «За оборону Москвы», «За побе-
ду над Германией», орден Отече-
ственной войны. Участвовал и в Со-
ветско-японской войне в качестве
миротворца. Впоследствии был на-
граждён медалью «За победу над
Японией».

ММУУЗЗЕЕЙЙ  ВВ  ННААММААННГГААННЕЕ

– После войны он жил в Кирги-
зии, в деревне под Бишкеком, где

работал электриком. Я помню свое-
го деда статным мужчиной, с краси-
вым бархатным голосом. Он очень
хорошо пел, – вспоминает Елена. – А
мы с сёстрами любили его слушать.
Его любимая песня: «Реве та стогне
Днипр широкий». Он исполнял её с
особым упоением. Когда он приез-
жал к нам в гости в город Наманган,
что в Узбекистане, его приглашали в
школу, где я училась. Несмотря на

всю боль, которую причиняли воен-
ные воспоминания, он делился ими.
На основе его рассказов в школе
№ 48 в Намангане впоследствии
был создан небольшой музей в
честь Панфиловской дивизии. 

Каждый год Елена Ткачёва с
гордостью несёт портрет деда в
«Бессмертном полку». 

– Это причастность к чему-то,
что значительно больше тебя. Каж-

дый портрет – подлинная история,
прожитая нашими предками жизнь.
Они честно прошли всю войну, за-
воевали Победу. Чтить и помнить
своих героев – наша обязанность, –
уверена внучка героя-панфиловца
Василия Ткачёва.  

Оксана ШОСТАК
Фото из личного архива

Елены ТКАЧЁВОЙ
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бессмертный полк

ПАМЯТЬ ЖИВА

1941 г. Василий Ткачёв (крайний справа) с товарищамиMОрдена и медали – свидетельства ратных
подвигов

M

1943 г. 19-й гвардейский стрелковый полк. Василий Ткачёв – третий слева в верхнем рядуM

ОДИН ИЗ ПАНФИЛОВЦЕВ
Гвардии капитан связист Василий Ткачёв воевал в знаменитой дивизии

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

ОНИ ДОЛЖНЫ ИДТИ ПОБЕДНЫМ СТРОЕМ В ЛЮБЫЕ ВРЕМЕНА

Уже записана 423 451 история Рассказать свою историю

Координатор «Бессмертного полка» 
в городе Муравленко
Афонин Артём Владимирович
МБУ «Молодёжный ресурсный центр»
Телефоны: 8 (34938) 21-0-87, 8 922 455 57 50
E-mail: mau.mrc@mail.ru

www.moypolk.ru



*ГРИБНЫЕ ДОМИКИ+
– Запеченные шампиньоны украсят

любой стол. Закуска получается недо-
рогой и в то же время безумно вкусной.
Для приготовления лучше использо-
вать грибы крупного размера. Сначала
необходимо отделить шляпки от но-
жек, которые нужно мелко нарезать и
смешать с укропом, сметаной и творо-
гом. Важно: на дно грибных шляпок положить по маленькому кусочку сли-
вочного масла, так будет сочнее, и только потом – начинку. Затем их вы-
кладываем на противень. Запекаем в духовке при температуре 200 гра-
дусов, примерно двадцать пять минут.

САЛАТ *СВЁКЛА ) ФЕЛКА+

– Полезный, вкусный и витаминный салат из свеклы с орехами и чес-
ноком одобрит любой гурман. Салат хорош в любое время года – и зимой,
и летом. Для нашего простого блюда необходимо отварить свеклу на сла-
бом огне и обязательно в кожуре, предварительно хорошо её промыв. При
необходимости нужно подливать воду. После того как свекла сварилась,
держим ее в холодной воде, потом очищаем корнеплод от кожуры. Затем
натираем свеклу на тёрке, добавляем рубленые грецкие орехи и два из-
мельченных зубчика чеснока, заправляем подсолнечным маслом. Салат
готов!

РУЛЕТ С АВОКАДО *С СОБОЙ+

– Такие рулеты – удачное решение для шведского стола или вечерин-
ки. А эту закуску я называю «зеленой шаурмой». Нужно мелко нарезать зе-
лень, подойдет и петрушка с укропом, и кинза или базилик – кому что по
вкусу. Затем размять авокадо и добавить один зубчик измельченного чес-
нока, сметану и соль по вкусу. Всё перемешать до образования однород-
ной массы. Намазываем начинку на лаваш, в моем случае, на лепешку,
сворачиваем в тугой рулет и нарезаем на маленькие роллы. Вкус нежный
и насыщенный.

Интересно то, что в древности
первоначально употребляли

в пищу только листья свеклы,
а сам корнеплод использовали

в лечебных целях.
Важно также знать, что для того

чтобы свекла сохраняла большое
количество витаминов,

её необходимо варить в кожуре.

ОНА НЕ ПРОСТАИВАЕТ ЧАСАМИ
У ПЛИТЫ, НО И АБЫ
ЧТО НА ЕЕ СТОЛ ТОЖЕ
НЕ ПОПАДАЕТ. ПО ЕЕ МНЕНИЮ,
ПИЩА ДОЛЖНА БЫТЬ ЗДОРОВОЙ
И ПОЛЕЗНОЙ. ЧТОБЫ
В ДВИЖЕНИЯХ БЫЛА ЛЕГКОСТЬ,
В МЫСЛЯХ , ТВОРЧЕСКИЙ ПОЛЕТ.
ЕВГЕНИЯ ГУРИНА , СПЕЦИАЛИСТ
ПО РАБОТЕ С МОЛОДЕЖЬЮ.

Обладает отличными организа-
торскими способностями. Все без
исключения мероприятия, в которых
она участвует, проходят на ура. На-
тура увлекающаяся и творческая.
Как в работе, так и дома любит
креативность, особенно на кухне.

– Когда-то я и не догадывалась,
что готовка увлечет меня так, и я бу-
ду получать от этого занятия удо-
вольствие. Но, когда в двенадцати-
летнем возрасте впервые пригото-
вила наивкуснейший плов, поняла,
что это моё. Считаю, что кулинария –
это часть большого искусства. Здесь
тоже можно почувствовать себя ху-
дожником – будь то декорирование

готового блюда или создание како-
го-то кулинарного шедевра.

В Муравленко Евгения живет от-
носительно недавно. В наш город
приехала в гости к брату, но север-
ный край настолько быстро полю-
бился сердцу активной девушки, что
она решила здесь остаться. Сейчас
Евгения работает в Молодежном
ресурсном центре, курирует направ-
ление «Волонтерство». Еще живя в
Краснодарском крае, девушка уме-
ло совмещала свою основную рабо-
ту с добровольчеством.

– Муравленко мне очень понра-
вился. Этот город зацепил своей ат-
мосферой – здесь многие друг дру-
га знают, и даже просто прохожий
для тебя словно давно знакомый че-
ловек. Больше всего нравится, что
всё в шаговой доступности. Климат,
конечно, не балует, но и это не по-
меха. Молодежь открытая, очень
добрые ребята. С радостью уча-
ствуют в разных мероприятиях. В
Муравленко мне живется комфорт-
но, как говорится, здесь я в своей
тарелке. А самый лучший подарок,

который преподнес этот город, –
встреча с моей второй половинкой –
Игорем Николаевым. С ним мы про-
водим много времени вместе и в ос-
новном именно на кухне.

Что же касается кулинарных
предпочтений Евгении – она сторон-
ник здорового питания. Рацион в ос-
новном состоит из овощей и фрук-
тов, а недавно открыла для себя
универсальный продукт – авокадо.
Добавляет его в салаты, делает бу-
терброды и различные соусы к гар-
нирам.

– А вот мой молодой человек –
Игорь – чаще всего готовит пиццу и
блюда с макаронными изделиями.
Всё это безумно вкусно, да и поба-
ловать себя можно, но у меня обя-
зательное условие – комбинировать
такую «не полезную» пищу с «пра-
вильной» едой.

К приходу корреспондентов «НГ»
Евгения Гурина приготовила вкус-
ный, и, что немаловажно, здоровый
ужин. На столе – запечённые «Гриб-
ные домики», салат «Свекла – фел-
ка» и рулет «С собой».
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дело вкуса

На работе ваш авторитет на вы-
соком уровне, коллеги будут просить
совета. А вот дома вас могут недо-
оценивать. Проведите выходные в
дружеской компании, а там и родня
заметит ваши таланты.

В первой половине недели при-
дется делать больше, чем вам этого
бы хотелось. Без сожаления расста-
вайтесь со старым и двигайтесь
вперед. Сейчас время жать на газ, а
не на тормоз.

Вы будете склонны основатель-
но погружаться в мечты. Впрочем,

если это поднимает вам настроение,
то почему бы и нет. Тем более, что
вы не упустите подвернувшийся
шанс реализовать задуманное.

Вы даже не заметите, как легко
справитесь со своими профессио-
нальными обязанностями. Вероятны
встречи с интересными и нужными
людьми, у вас получится совместить
приятное с полезным.

Вы пытаетесь делать как лучше,
а получается как всегда, это знак
того, что вы не совсем понимаете,
что, собственно говоря, делаете. Не
распыляйтесь, поставьте себе кон-
кретную цель.

Будьте открыты и внимательны к
окружающим. И они ответят вам
улыбкой. Можно самим начать аргу-
ментированный разговор с началь-
ством, он окажется конструктивным.

Если вы заинтересованы в
карьерном росте, то есть смысл об-
ратиться за содействием к своим
покровителям. Ваше спокойствие и
миролюбие сгладят все острые мо-
менты.

Кто сказал, что чудес не бывает?
Позвольте им войти в вашу жизнь,

больше на этой неделе от вас ниче-
го не требуется. Не спугните их из-
лишним скептицизмом.

Интуиция должна подсказать
вам, где скрывается ключ от практи-
чески неразрешимой проблемы. Но
всё же слишком не расслабляйтесь,
судьба найдет способ вас удивить.

Не пытайтесь бороться с обстоя-
тельствами. Просто плывите по те-
чению, так будет лучше в сложив-
шихся обстоятельствах. Прислушай-
тесь к близким людям, их критика –
из самых благих побуждений.

Похоже, придется значительно
ограничить круг общения. Если уж
отвлекаться от своих дел – то толь-
ко в том случае, если помощь требу-
ется настоящему другу и в нешуточ-
ной проблеме.

Вы ощутите подъем сил, повы-
сится ваша работоспособность, по-
старайтесь максимально использо-
вать это время. Важно двигаться
вперед. Иначе ваша жизнь превра-
тится в скучное, стоячее болото.

/По материалам
интернет-изданий/
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СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

ВОДОЛЕЙ

РЫБЫ

О ЧЁМ ГОВОРЯТ ЗВЁЗДЫ

«Грибные домики» и рулет с авокадо
от специалиста по работе с молодёжью Евгении Гуриной

Ани ГРИГОРЯН. Фото Антона ИВАНОВА
ПРИЯТНОГО ВСЕМ АППЕТИТА!

ЛЮБИМОЕ БЛЮДО

Долгое время авокадо считали
орехом, но всё же это фрукт.

Важно знать, что плоды зреют
очень медленно. Покупая авокадо,

которое вы не планируете съесть
сразу, выбирайте плод твердый

и тяжёлый. Он дозреет
при комнатной температуре

в течение двух дней. При покупке
обратите внимание на внешний вид: кожура должна быть

неповрежденной, наличие на ней темных пятен – явный признак
перезрелости. Спелое авокадо можно хранить в холодильнике

только в течение пяти суток.



ПРЫЖОК В ОКЕАН
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
МОЛОДЕЖЬ ДЕЛАЕТ
БЕЗ СТРАХА. ОНА ЛОМАЕТ
ПРИВЫЧНЫЙ СТИЛЬ
ВЕДЕНИЯ БИЗНЕСА
И БРОСАЕТ ВЫЗОВ
УСТАРЕВШИМ ВЗГЛЯДАМ.
И ТАКИХ ИНИЦИАТИВНЫХ
МОЛОДЫХ ЛЮДЕЙ
В НАШЕМ ГОРОДЕ
НЕМАЛО. В ИХ ЧИСЛЕ
И КОНСТАНТИН
ПЕРЕСКОКОВ. НЕСМОТРЯ
НА ОТСУТСТВИЕ ОПЫТА,
ОН НЕ ПОБОЯЛСЯ
РИСКНУТЬ И СТАТЬ
ОСНОВОПОЛОЖНИКОМ
СВОЕГО ДЕЛА НА ЯМАЛЕ.
ОН ОТКРЫЛ
АВТОМОБИЛЬНЫЙ
СЕРВИСНЫЙ ЦЕНТР,
КОТОРЫЙ ЗА КОРОТКИЙ
СРОК НАБРАЛ
ПОПУЛЯРНОСТЬ
В АРКТИЧЕСКОМ
РЕГИОНЕ.

В бизнес-среду Константин
Перескоков пришел относитель-
но недавно – всего четыре года
назад, но уже успел достичь от-
личных результатов. Путь моло-
дого предпринимателя был не
из легких, однако, как признает-
ся он сам, ему нравилось и нра-
вится преодолевать возникаю-
щие на пути препятствия. Это
закаляет характер, мотивирует
искать новые направления раз-
вития своего дела и быть еще
упорнее в достижении постав-
ленных целей.

– Пока мои сверстники-маль-
чишки в детстве мечтали стать
космонавтами и спасателями, я
очень хотел вырасти и открыть
свое дело. Еще в школьном воз-
расте знал, в какой сфере буду
развиваться. Меня всегда инте-
ресовала техника, где были ма-
шины, там и я, – рассказывает
Константин Перескоков, индиви-
дуальный предприниматель. – К
воплощению в жизнь своего же-
лания я шел долгие годы. Окон-
чил высшее учебное заведение
транспортной направленности.
Работал в различных учрежде-
ниях, компаниях. Но, знаете, за-
нимаясь любой деятельностью,
вынашивал идею создания
своего дела. Когда вплотную
подошел к реализации заду-
манного, у меня уже был четкий
план. Сегодня могу смело ска-
зать, что бизнес – это мое. Мне
нравится его поддерживать и
развивать.

За годы работы предприни-
матель обзавелся партнерами,
наработал клиентскую базу и

знатно расширил бизнес. Сегодня
его дело – лицензированный сер-
висный центр. А ведь всё начина-
лось с маленького помещения, в
котором стала воплощаться в
жизнь задумка Константина. Его
первый шаг навстречу мечте –
организация в нашем городе ма-
стерской по ремонту топливных
систем транспортных средств.

– Я проанализировал наш ры-
нок и понял, что в нефтяном го-
роде, где большая проходимость

машин, просто-напросто негде
чинить транспорт. Проблема?
Проблема. Так и возникла идея
рентабельного для Муравленко
бизнеса. Чтобы развиваться в
этом направлении, нужны были
финансовые средства. Обратил-
ся в региональную лизинговую
компанию, оформил кредит, по-
лучил деньги и вложил их в свое
дело, – говорит муравленковец. –
Хочу сказать отдельное спасибо
людям, которые были со мной у
истоков. С ними вместе мы изу-
чали наше первое оборудование,
искали и привлекали клиентов,
учились на своих ошибках. Бла-
годаря им я многое узнал и про-
шел весь путь на производстве –
от мастера до руководителя.

Отметим, что ноу-хау дела
Константина – это не только
удачная идея, но и современное
инновационное оборудование.
Газодинамическое напыление
металла, моторный и агрегатный
цеха, токарные расточные шли-
фовальные станки… Такому
укомплектованию производства

позавидуют многие предприни-
матели округа. На Ямале Кон-
стантину Перескокову бизнес-
конкуренцию составят единицы.
Но самое главное, что его дело
не стоит на месте. Развитию биз-
неса уделяется много внимания.
Муравленковец ищет и реализу-
ет новые направления для свое-
го дела, открывает рабочие ме-
ста. К слову, несколько лет назад
Константин получил окружной
грант за открытие инновацион-
ного проекта «Лаборатория
Common Rail». На развитие про-
изводства предпринимателю вы-
делили 500 тысяч.

– Нужно всегда стремиться
вперед, развиваться. Такова по-
литика бизнеса. В противном
случае дело «завянет» и потеря-
ется в конкурентном потоке. Что-
бы всегда быть на плаву, нужно
не только уметь предугадывать
запросы общества, но и знать,
как их удовлетворять. Именно
поэтому я стараюсь посещать
выставки автомеханики, где чер-
паю новые идеи для развития,
внедряю увиденные «секреты»
на своем производстве. Благода-
ря такой практике бизнес, кото-
рый стартовал четыре года назад,
смело могу назвать полностью
развитым. Сейчас только поддер-
живаем его, заключаем новые
договоры, – отмечает индивиду-
альный предприниматель. – Что
же касается планов на будущее,
я и моя команда будем и дальше
развивать производство. Плани-
руем решать и другие проблемы,
связанные с транспортной сфе-
рой, которые существуют в на-
шем городе. Стоять на месте
точно не собираемся. Цели есть,
теперь нужно их достигать.

Таков бизнес-девиз Кон-
стантина. Следуя ему, предпри-
ниматель в конце 2017 года ре-
шил организовать в Муравленко
шиномонтаж грузового тран-

спорта. И стал основоположни-
ком и этого дела в нашем горо-
де. Инициативу предпринимате-
ля поддержала Администрация
города. Ему была оказана фина-
нсовая помощь в рамках модер-
низации существующего произ-
водства.

– В управление экономики и
прогнозирования Администра-
ции города обращаются не
только действующие бизнесме-
ны, но и муравленковцы, кото-
рые лишь планируют занимать-
ся предпринимательской дея-
тельностью. Вопросы различ-
ные. Большинство из них, коне-
чно, связано с оказанием фина-
нсовой поддержки. К слову, в
прошлом году ее получили
шесть муравленковских бизнес-
менов, – говорит Наталья Желя-
бина, главный специалист отде-
ла развития предприниматель-
ства управления экономики и
прогнозирования. – Отмечу, что
в рамках финансовой поддерж-
ки в 2018 году также заплани-
ровано предоставление грантов
начинающим предпринимате-
лям и финансирование затрат
на развитие и модернизацию
существующего производства.

Клининг, кофе на вынос, орга-
низация и проведение праздни-
ков, шоу мыльных пузырей, мно-
гоэтажные торты, создание игру-
шек, сладкие кафе… Бизнес-идеи
и планы молодежи нашего горо-
да разнообразны. Они подходят
к созданию своего дела креатив-
но, стараются осваивать новые
направления, которых в Мурав-
ленко нет. Начинающие пред-
приниматели работают и по
франшизе, и открывают свой
бизнес с нуля. Они не боятся
трудностей, рискуют и… выигры-
вают, достигают успеха. А город
им в этом всячески помогает и
поддерживает молодежные ини-
циативы.
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Администрация города оказывает
несколько видов поддержки для развития
субъектов малого и среднего
предпринимательства – финансовую,
имущественную, консультационную.
С начала этого года разными видами помощи
воспользовались более 80 жителей.

ДЕЛУ ВРЕМЯ

ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯОт мастера до руководителя
автосервиса
Свой бизнес Константин Перескоков построил с нуля

Валерия ЧИЖИК. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ

���
Это праздник самостоятельных,

ответственных, созидающих людей. Тех,
кто не боится рисковать, решая важней-
шие задачи. Современную экономику
уже невозможно представить без пред-
приятий малого и среднего бизнеса.

Работая в разных сферах, независимо
от масштабов бизнеса, вы проявляете
гибкость мышления, целеустремлен-
ность и решительность. Именно эти ка-
чества позволяют вам добиваться успе-
ха, вносить достойный вклад в улучше-
ние делового и инвестиционного кли-
мата. Результат вашего труда – новые ра-
бочие места, обеспечение рынка товара-
ми и услугами, формирование совре-
менной модели конкуренции, повыше-
ние эффективности отдельных отрас-
лей. Особенно важно, что ведя социаль-
но ответственный бизнес, большинство
из вас активно участвует в обществен-
ной жизни города.

Примите слова благодарности за ваш
вклад в развитие города Муравленко,
любовь к нему и добрые традиции бла-
готворительности. Желаю вам успешно-
го воплощения ваших планов, надеж-
ных деловых партнеров, понимания и
заботы близких людей!

Глава города
Александр ПОДОРОГА

���
В этот день мы чествуем тех, кто от-

крыл собственное дело и нашел свою до-
рогу в жизни. Предприниматель – это
испытатель, новатор, пробивающийся
вперед и увлекающий за собой других.
Это талант и одновременно большой
труд, достойные уважения и поддержки.

Деловые люди, демонстрирующие
пример высокой социальной ответ-
ственности, активно участвующие в об-
щественной жизни нашего города, воз-
рождают добрые традиции меценатства
и благотворительности.

Благодарю вас за добросовестный, со-
зидательный труд, весомый вклад в раз-
витие родного города. От души желаю
крепкого здоровья, новых достижений и
надежных деловых партнеров, благопо-
лучия в семьях и процветания!

Председатель Городской Думы
Светлана КАМЕНСКАЯ

Дорогие земляки!
От всей души поздравляю вас с про-

фессиональным праздником – Днём
российского предпринимательства!

Президент России Владимир Путин
подчёркивает, что в основе прорыва на-
шего государства – сбережение многона-
ционального народа и благополучие
каждого гражданина. И наш Арктиче-
ский регион как одна из опорных зон
развития страны решает эти задачи с
большой ответственностью, опираясь в
том числе на потенциал представителей
среднего и малого бизнеса. Сегодня
предприниматели автономного округа
получают необходимую государствен-
ную поддержку, участвуют в конкурсах и
выигрывают гранты. Радует, что наша
молодёжь активно идёт в бизнес, реали-
зует смелые предпринимательские ини-
циативы, создаёт рабочие места.

Пользуясь случаем, благодарю пред-
ставителей бизнес-сообщества региона
за весомый вклад в обеспечение соци-
ально-экономической стабильности, до-
стойной и комфортной жизни северян.

Пусть ваши знания, дальновидность,
деловая хватка, настойчивость в достиже-
нии целей помогут вам успешно реализо-
вать намеченные планы на благо Ямала,
а доверие ямальцев будет высокой награ-
дой вашему ответственному труду!

Вице-губернатор ЯНАО
Ирина СОКОЛОВА

Константин Перескоков: «Нужно всегда стремиться вперёд, развиваться»M
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окружной парламент

ДЕПУТАТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО
СОБРАНИЯ ЯНАО ПРИНЯЛИ
В ПЕРВОМ И ОКОНЧАТЕЛЬНОМ
ЧТЕНИИ ИЗМЕНЕНИЯ
В ЗАКОН АВТОНОМНОГО ОКРУГА
,ОБ ОКРУЖНОМ БЮДЖЕТЕ
НА 2018 ГОД И НА ПЛАНОВЫЙ
ПЕРИОД 2019 И 2020 ГОДОВ-.

Как пояснил первый замести-
тель спикера окружного парламен-
та, председатель комитета по эко-
номической политике, бюджету и
финансам Виктор Казарин, в глав-
ном финансовом документе округа
увеличены доходы и расходы
окружного бюджета текущего года
на 9,4 млрд рублей. Таким образом,
доходы и расходы составят 155,6
млрд рублей. При этом бюджет сох-
ранит сбалансированность (без де-
фицита). Кроме того, в доходах и
расходах учтены дополнительные
средства федерального бюджета в
сумме около 180 млн рублей.

Дополнительные поступления
будут распределены по таким на-
правлениям, как социальная поли-
тика, образование, здравоохране-
ние, строительство.

Так, 1,6 млрд рублей направят на
доведение минимального размера
оплаты труда до прожиточного ми-
нимума и исполнение майских ука-
зов президента Российской Федера-
ции в части повышения оплаты тру-
да работников бюджетной сферы.
Также увеличено финансирование
объектов капитального строитель-
ства государственной и муници-
пальной собственности, в том числе
объектов с высокой степенью готов-
ности, строительства объектов
транспортной инфраструктуры. Фи-
нансирование адресной инвести-
ционной программы автономного
округа на 2018 год выросло на 3,7
млрд рублей.

Увеличение расходной части
окружного бюджета позволит про-
должить ликвидацию аварийного
жилищного фонда и обеспечение
жильем отдельных категорий граж-
дан. Так, на снос расселенных ава-
рийных жилых домов направлено
200 млн рублей, на переселение
граждан из жилищного фонда, при-
знанного непригодным для прожи-
вания, – 250 млн рублей. Помимо

этого, предусмотрены средства для
достройки многоквартирных домов
для обманутых дольщиков в сумме
95 млн рублей.

В СООТВЕТСТВИИ
С ПОСЛАНИЕМ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Виктор Казарин обратил внима-
ние участников заседания, что такие
значимые для населения мероприя-
тия, как содержание и строитель-
ство дорог, формирование комфорт-
ной среды для проживания, обозна-
чены в Послании Президента Рос-
сийской Федерации, озвученном
1 марта текущего года. На содержа-
ние и ремонт дорог местного значе-
ния муниципальным образованиям
будут предоставлены субсидии в
размере 956,5 млн рублей.

В целом же субсидии бюджетам
муниципальных образований увели-
чены на 4,8 млрд рублей: «Это почти
51 % всех дополнительных бюджет-
ных ассигнований, которые будут
направлены на предоставление
межбюджетных трансфертов мест-
ным бюджетам. Эти средства также
предусмотрены в рамках проекта
«Формирование комфортной город-
ской среды» и на содержание дорог
местного значения», – отметил Вик-
тор Казарин.

Корректировки окружного бюд-
жета обусловлены и увеличением
расходов на господдержку семьи и
детей на 2,3 млрд рублей. На ремонт

дошкольных и общеобразователь-
ных учреждений предусмотрено бо-
лее 333 млн рублей, а на оснащение
образовательных учреждений обо-
рудованием и инвентарем планиру-
ется направить 447,7 млн рублей.
Помимо этого, для повышения охва-
та детского населения профилакти-
ческими прививками предусмотре-
но 100 млн рублей.

АНАЛИЗИРУЯ
ИТОГИ ПРОШЛОГО ГОДА

При внесении изменений в глав-
ный финансовый документ ЯНАО на
текущий год и на плановый период
2019 и 2020 годов депутаты опира-
лись на результаты анализа эффек-
тивности освоения окружной казны
в ушедшем году. На расширенном
заседании комитета по экономиче-
ской политике, бюджету и финан-
сам, которое предшествовало
утверждению отчета об исполнении
бюджета в 2017 году, Виктор Каза-
рин отметил: «Наша главная цель –
определить векторы дальнейшей
работы, более полно на основе ана-
лиза ответить на все вопросы депу-

татского корпуса, которые также
поднимаются среди избирателей и
при работе в избирательных окру-
гах. Более того, перед нами постав-
лены масштабные задачи по реали-
зации послания президента, и, учи-
тывая прошлый опыт, нам необхо-
димо правильно выстроить акценты
на предстоящий финансовый пе-
риод».

Вот ряд показателей прошлого
года.

Расходы окружного бюджета в
2017 году составили 146,4 млрд
рублей, или 98 % от утвержденных
бюджетных назначений. В окруж-
ном бюджете на 2017 год объем
средств на реализацию адресной
инвестиционной программы со-
ставил 6,6 млрд рублей. В рамках
данной программы в отчетном пе-
риоде осуществлялось проектиро-
вание и строительство 128 объек-
тов.

Господдержку на улучшение жи-
лищных условий удалось оказать
2 138 ямальским семьям. Для мно-
годетных семей сформированы че-

тыре планировочных квартала с зе-
мельными участками в Салехарде и
Муравленко. В целом по результа-
там отчетного периода ввод жилья
составил 236 тысяч квадратных ме-
тров (2016 год – 229 тысяч квадрат-
ных метров), количество семей, ко-
торые улучшили свои жилищные
условия, – 5 238.

Обеспечение граждан доступ-
ной медицинской лекарственной
помощью осуществляется в регио-
не через территориальную про-
грамму госгарантий. Расходы дан-
ной программы в 2017 году соста-
вили более 25 млрд рублей (в рас-
чете на одного жителя региона –
более 47 тысяч рублей) – один из
самых высоких показателей в Рос-
сийской Федерации на протяжении
последних лет.

Департаменту социальной за-
щиты населения автономного
округа были выделены средства из
федерального и окружного бюд-
жетов в размере 10 млрд рублей,
из которых более 70 % направлено
на предоставление мер соцпод-
держки неработающим пенсионе-
рам, ветеранам Ямала, ветеранам
труда и многодетным семьям. Так-
же за счет средств содержались
учреждения социального обслу-
живания.

Отчет об исполнении окружного
бюджета за 2017 год был утверж-
ден парламентариями 17 мая.

Ямальскую казну увеличили
на 9,4 миллиарда рублей
Депутаты внесли корректировки в окружной бюджет текущего года
ФИНАНСЫ

Материалы предоставлены Законодательным Собранием ЯНАО. Фото из архива «НГ»

НА ЗАСЕДАНИИ КОМИТЕТА
ОКРУЖНОГО ПАРЛАМЕНТА
ПО ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКЕ,
ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЮ
И ЭКОЛОГИИ РАССМАТРИВАЛСЯ
ВОПРОС О ПОДГОТОВКЕ
К ПОЖАРООПАСНОМУ СЕЗОНУ
НА ЯМАЛЕ В ТЕКУЩЕМ ГОДУ.

Напомним, на территории авто-
номного округа официально введе-
ны особый противопожарный ре-
жим и ограничительные меры до
1 октября, соблюдение которых по-

зволит повысить пожарную безо-
пасность в округе.

По словам директора департа-
мента гражданской защиты и по-
жарной безопасности автономного
округа Владимира Власова, все ос-
новные подготовительные меро-
приятия выполнены. В 2018 году на
охрану лесов от пожаров выделено
126 миллионов рублей из феде-
рального и регионального бюдже-
тов. Для обеспечения контроля за
лесопожарной обстановкой и коор-
динации действий сил пожаротуше-
ния сформирован оперативный

штаб автономного округа. В кругло-
суточном режиме функционирует
региональная диспетчерская служ-
ба лесного хозяйства. Всего на
борьбу с лесными пожарами пре-
дусмотрено задействовать более
560 человек и 94 единицы техники.
По итогам пожароопасного сезона
прошлого года принято решение об
увеличении собственной группиров-
ки сил пожаротушения за счёт уве-
личения на 107 человек численно-
сти сотрудников ГКУ «Ямалспас»,
что позволило перевести все под-
разделения спасателей на постоян-

ное круглосуточное дежурство, а
также создать новые подразделе-
ния в населенных пунктах Мужи и
Яр-Сале.

В этом году будет внедрена ин-
формационная система видеона-
блюдения и фиксации задымления
и возникновения возгорания «Лес-
ной дозор». Такие системы уже
эксплуатируются в Салехарде и Но-
ябрьске и будут установлены ещё в
семи муниципалитетах округа.

Также учтен положительный
опыт использования легкомоторной
авиации, поэтому работы по авиа-

патрулированию в текущем году с
ее применением будут осущест-
вляться на всей территории лесного
фонда.

«Из анализа проведенной ра-
боты можно сказать о том, что
Ямало-Ненецкий автономный
округ готов к пожароопасному се-
зону. Тема для нас очень важная и
находится под нашим постоянным
вниманием», – сказал в заверше-
ние председатель комитета ЗС
ЯНАО по промышленности, приро-
допользованию и экологии Дми-
трий Жаромских.

На снос расселенных аварийных жилых домов направлено 200 млн рублей, на переселение граждан из жилищного фонда,
признанного непригодным для проживания, – 250 млн рублей

K

1,6 млрд рублей направят на доведение минимального
размера оплаты труда до прожиточного минимума
и исполнение майских указов президента Российской
Федерации в части повышения оплаты труда
работников бюджетной сферы

$ЛЕСНОЙ ДОЗОР% НА СТРАЖЕ БЕЗОПАСНОСТИ
В семи муниципалитетах округа внедрят систему фиксации задымления и возникновения возгорания
АСПЕКТЫ
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РЕКЛАМА

ЯМАЛ НЕ ЯВЛЯЕТСЯ
ЭНДЕМИЧНОЙ ТЕРРИТОРИЕЙ
ПО ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ
КЛЕЩЕВЫМ ВИРУСНЫМ
ЭНЦЕФАЛИТОМ.
ОДНАКО ЕЖЕГОДНО
РЕГИСТРИРУЮТСЯ
.ЗАВОЗНЫЕ/ СЛУЧАИ
КЛЕЩЕВОГО ЭНЦЕФАЛИТА
У ЯМАЛЬЦЕВ, ВЕРНУВШИХСЯ
В ОКРУГ ИЗ ОТПУСКА ИЛИ
КОМАНДИРОВОК.

Наиболее эффективный метод
защиты от клещевого вирусного эн-
цефалита – вакцинация.

Как сообщила врач-эпидемиолог
городской больницы Наталья Андро-
сова, в Муравленко в обязательном
порядке прививаются дети, организо-
ванно выезжающие в оздоровитель-
ные лагеря, находящиеся на «неблаго-
получных» территориях: Тюмень, Кур-
ган, Екатеринбург и другие. В настоя-
щее время привито более 100 ребят.
Количество вакцин для взрослых

ограничено, поскольку Муравленко не
является эндемичной территорией по
заболеваемости клещевым вирусным
энцефалитом. Вакцины, приобретён-
ные самостоятельно, в прививочном
кабинете не используются.

ТРИ ПРИВИВКИ
Что касается полного курса вак-

цинации, то он состоит из трех при-
вивок. Первую прививку медики ре-
комендуют делать осенью, вторую –
весной. Защита от клещевого энце-
фалита появляется не ранее чем че-
рез две недели после введения вто-
рой дозы вакцины. Поэтому важно,
чтобы вторая прививка была сдела-
на не менее чем за две недели до
наступления сезона активности кле-
щей или за 2 недели до выезда в не-
благополучную территорию. Через
год прививку однократно повто-
ряют. В последующем проводятся
ревакцинации с периодичностью
1 раз в 3 года.

Есть ускоренная схема вакцина-
ции, когда первая прививка делает-
ся весной, а вторая – через месяц
после первой, и экстренная схема,
где интервал между двумя привив-
ками сокращается до 2 недель.

КАК МОЖНО ЗАРАЗИТЬСЯ?
Мало кто знает, что в период

массового нападения клещей вирус
может находиться в молоке овец,
коров, буйволов. Поэтому в неблаго-
получных территориях по клещево-
му энцефалиту необходимо упо-
треблять этот продукт только после
кипячения. Следует учитывать, что
заразным является не только сырое
молоко, но и творог, сметана и дру-
гие продукты, получаемые из моло-
ка. Также болезнь можно подхва-
тить при расчесывании места укуса
или растирании на кожном покрове
зараженного раздавленного клеща.

СМОТРИ В ОБА!
Находясь в природном очаге кле-

щевого энцефалита в сезон активно-
сти клещей, люди должны постоянно
осматривать свою одежду и тело. Не
рекомендуется заносить в помеще-
ние свежесорванные растения, верх-
нюю одежду и другие предметы, на
которых могут оказаться клещи. Со-
баки или другие животные должны
быть также осмотрены. При походах в
лес надо пользоваться репеллентами.

В БОРЬБЕ С ОПАСНЫМ НАСЕКОМЫМ
поможет вакцинация от клещевого энцефалита
ПРОЧТИ И УЧТИ

Клещевой вирусный энцефалит – острое инфекционное вирусное
заболевание с преимущественным поражением центральной нерв-
ной системы.

Болезнь начинается остро, сопровождается ознобом, сильной
головной болью, резким подъемом температуры до 38-39 градусов,
тошнотой, рвотой. Беспокоят мышечные боли, которые наиболее
часто локализуются в области шеи и плеч, грудного и поясничного
отдела спины, конечностей. Наблюдается покраснение лица и тела.

Последствия заболевания – от полного выздоровления до нару-
шений здоровья, приводящих к инвалидности и смерти. /По материалам ТОУ Роспотребнадзора по ЯНАО

в гг. Ноябрьск, Муравленко подготовила Нина ГУЛЬТЯЕВА/
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живи интересно

СЕГОДНЯ ДАЖЕ
РУКОДЕЛЬНИЦЫ НЕ МОГУТ
СЕБЕ ПРЕДСТАВИТЬ
ТВОРЧЕСТВО БЕЗ ИНТЕРНЕТА.
ФОРУМЫ ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ,
МАСТЕР+КЛАССЫ,
ГРУППЫ ДЛЯ ОБЩЕНИЯ.
ОДНИ ДЕЛЯТСЯ ОПЫТОМ,
ДРУГИЕ ЧЕРПАЮТ ЗНАНИЯ,
И ТЕ И ДРУГИЕ
ВДОХНОВЛЯЮТСЯ ДРУГ
ОТ ДРУГА.

Людмила Потороча и её мама
Людмила Кондратенко рассказали
нам о приметах, которые «гуляют»
по интернету, и своих особенных от-
ношениях с вышивкой.

Кстати, еще задолго до появле-
ния Всемирной паутины наши бабуш-
ки самостоятельно наносили рисунок
на полотно, и только после этого, сте-
жок за стежком, народное творче-
ство превращалось в то, что мы се-
годня называем настоящим произве-
дением искусства. Потрясающей
красоты рушники, наволочки, просты-
ни. Наши милые неустанные масте-
рицы украшали всё в доме.

Чуть позже в советских журна-
лах можно было найти интересную
схему для рукоделия. Сейчас про-
даются целые наборы, куда входят
не только узоры на разную темати-
ку, но и канва, нитки, иголки. Начи-
нающим с таким арсеналом оста-
ется запастись только тер-
пением, потому как любая
вышивка требует его, как
ничто другое. Опытные ма-
стерицы делятся на фору-
мах, насколько та или иная
схема является сложной,
какого качества материал,
самостоятельно подбирают
полутона, краски и даже…
настроение. А вышивают се-
годня рукодельницы в основ-
ном картины.

– Работы дочери я могу уз-
нать из миллиона других, – го-
ворит Людмила Кондратенко,
победитель выставки-конкурса
«Ямальский вернисаж», мастерица с
тридцатилетним стажем. – Однажды
в детском саду на выставке я увидела
картину, вышитую по такой же схеме,
по которой вышивала моя дочь, и да-
же на миг допустила, что это ее ра-
бота. Но когда присмотрелась, поня-
ла: узелочки не те, ниточки уложены
по-другому и оправа тоже не наша.

У каждой рукодельницы свой не-
повторимый почерк. У каждой рабо-
ты – уникальная история. «В школь-
ные годы я больше крючком вязала, –
рассказывает Людмила Потороча. –
А как-то раз, будучи в декретном от-
пуске, зашла в магазин, где на виду
были выложены схемы для вышивки.
Увидела собаку – и понеслось:
семья спать, а я до утра от любимой
работы над полотном не могу отор-
ваться. Хотелось больше узнать,
больше уметь, понимать, что к чему,
поэтому нашла в интернете различ-
ные форумы. Вскоре и мама к нам
подключилась».

Так, в одной из соцсетей руко-
дельницы узнали о вышивальной
игре. В ней участвуют несколько че-
ловек из различных городов. Каж-
дая выбирает нужную ей схему, де-
лит на сектора – по количеству
участников, первую вышивает сама,

а затем отправляет посылкой сле-
дующей мастерице. К работе обяза-
тельно кладет небольшой сувенир,
например, магнитик с видами свое-
го города, вышивальный набор. Так
получается, что к одной рукодельни-
це по очереди приходит несколько
полотен с различными сюжетами, а
по завершении возвращается соб-
ственная вещь. А на ней обязательно
автографы всех участниц. Эта игра
порой затягивается на год, а то и
полтора. У Людмилы Поторочи в кух-
не на стене висит картина, вышитая
мастерицами из Новосибирска, Яро-
славля, Петербурга, Северодвинска,
Смоленска. «Здесь важно, чтобы
каждый постарался на совесть, вло-
жил душу, – поясняет женщина. – К
сожалению, у нас были случаи, ког-
да приходилось за некоторыми пе-
ределывать работу».

Картины двух Людмил украшают
стены их квартир. Рукодельницы
признаются, что дело это затратное.
Порой оформление может стоить
дороже, чем сам вышивальный на-
бор. Женщины отправляют свои ра-
боты в багетную мастерскую в Тю-
мень, где дизайнеры продумывают
каждую деталь, художники прорисо-
вывают, и только потом вышивка
«одевается в багет». Возвращается
уже завершенная композиция. «Для
нас важно, что там не поставлено
всё на поток. Работают с душой.
Поэтому одну картину иногда прихо-
дится ждать несколько месяцев», –
рассказывает Людмила Кондратен-
ко. Действительно, работы завора-
живают. Стоит один раз увидеть, и
непременно хочется себе такую же
домой. Но рукодельницы очень до-
рожат своими произведениями и не
продают их ни за какие деньги. А вот
подарить могут – от чистого сердца.

У каждой из мастериц свои пред-
почтения в сюжетах, стилях, цвето-
передаче. Даже на стены картины
женщины помещают в определен-
ном порядке. Дочь создает настрое-
ние в доме, меняя «декорации» по
темам. На смену новогодним моти-
вам приходят весенние и так далее.

Мама же разбивает всё по секто-
рам. Например, рядом с цветами не-
пременно и цветы жизни – дети. В
кухне – виноград и любимые феи,
подаренные дочерью. Кстати, имен-
но дети, а их у Людмилы Кондратен-
ко трое, и уже все взрослые, – ее
главные вдохновители. Очень давно,
когда они были маленькими, вязала
им вещи, яркими узорами гладью
расшивала джинсовые юбочки и
футболки. Пробовала себя в разных
техниках и стилях, пока не останови-
лась на вышивке крестом. А по про-
фессии она – воспитатель. Дочь
Людмила также работает в детском
саду, специалистом по кадрам.
Младшая дочь Алёна по образова-

нию музыкант, работает заместите-
лем директора магазина. Сын Дми-
трий – судебный пристав.

– Алёна еще не в декретном
отпуске, поэтому над одной ра-
ботой сидит уже три года, – шу-
тит старшая сестра. – Хотя выши-
вает она тоже очень хорошо. Это,
видимо, по наследству передает-
ся. Кстати, запасов у нас не на
одну жизнь хватит! Невозможно
удержаться в магазине, поэтому
мы постоянно покупаем выши-
вальные наборы, нитки. И мечта-
ем все эти задумки выполнить.

Сейчас Людмила Потороча ра-
ботает над сюжетом, в котором

семь домов. Рукодельница верит,
что после этого обязательно при-
обретет недвижимость. «Конечно
же, нужно и самим постараться, не
только на приметы уповать, но они,
действительно работают, – увере-
на она. – Мама вышила картину
«Девочка на море», и мы все пое-
хали на море. Когда я закончила
первый домик в этой работе, мы
приобрели квартиру, в которой
сейчас живем».

На форумах рукодельницы
утверждают, что если вышить ав-
томобиль, то обязательно его ку-
пишь. А известный набор среди
мастериц под названием «Почти
идеальный» – к беременности.
Оживить на полотне маяк и драко-
нов – к исполнению желаний. Про-
сто перед первым крестиком его
нужно загадать. Вышитый едино-
рог – к скорому замужеству. А ес-
ли девушка не может выйти за-
муж, она должна вышить петуха.
Потом рядом с ним, после того, как
молодой человек появится, обяза-
тельно визуализировать курицу,
чтобы союз сошелся. Вот так бла-
годаря рукоделию можно осуще-
ствить желаемое.

Вышить петуха – к замужеству
Приметы рукоделия активно обсуждают на форумах
МИР УВЛЕЧЕНИЙ

Татьяна КОЗАРЬ. Фото Дарьи ТЮМЕНЦЕВОЙ
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